

Título:

“Adolescentes con fe”

Pastoral con adolescentes de la Iglesia Pentecostal unida de Colombia

Sede Andalucía Valle.

Informe final práctica pastoral 2021-2

Por:

Gerson García Bañol

Tutora:

Gloria Rocío Gallego Pérez

Universidad Católica de Pereira

Facultad de Ciencias Humanas, Sociales y de la Educación

Licenciatura en Educación Religiosa

Semestre VII

Pereira

2021

Contenido

Introducción 2

1. Presentación de la organización del lugar de prácticas 4

2. Justificación de la propuesta de intervención..... 5

3. Objeto general 6

4. Objetivos específicos 6

5. Estado del arte en la práctica pastoral de la institución 6

 5.1 *Visión de la realidad*..... 6

6. Planeación pastoral..... 7

 6.1 *Línea de trabajo pastoral*..... 7

 6.2 *Temáticas que se tratan* 7

7. Procedimiento a seguir 8

8. Impacto de la práctica 9

9. Cronograma de actividades realizadas 10

10. Recomendaciones 15

Bibliografía 16

Resumen

La pastoral con adolescentes de la IPUC (Iglesia Pentecostal Unida de Colombia) es una propuesta que tiene el fin de aportar a su formación personal y cristiana, ayudando a construir una relación consiente con Dios, consigo mismos y con las demás personas que los rodean, tomando como base la enseñanza bíblica y la educación cristiana, es la oportunidad de compartir experiencias significativas de aprendizaje y crecimiento espiritual, en el marco de fraternidad, teniendo en cuenta la coyuntura social y sanitaria por la cual atraviesa el país, y como ha afectado la vida personal y social de los adolescentes, que asisten a la IPUC de Andalucía Valle del Cauca.

Palabras claves:

Pastoral, Adolescentes, biblia, educación cristiana

Abstract

The pastoral with adolescents from IPUC by its Spanish acronym Iglesia Pentecostal Unida de Colombia (United Pentecostal Church of Colombia) is a project that aims to contribute to the youth's personal and Christian development, helping to build up a conscious relationship with God, with themselves and with the other people around them, based on biblical teaching and Christian education, it is the opportunity to share meaningful learning experiences and spiritual growth, within the framework of fraternity, taking into account the social and health situation the country is going through, and how it has affected the personal and social life of adolescents who attend to the IPUC of Andalucía, Valle del Cauca.

Keywords:

Pastoral, adolescents, Bible, Christian teaching.

Introducción

Esta práctica pastoral está dirigida a un grupo de adolescentes, pertenecientes a la Iglesia Pentecostal Unida de Colombia (IPUC) con sede en Andalucía Valle del Cauca, la cual tiene en su misión, enseñar la palabra de Dios y orientar en la vida cristiana a sus feligreses en las diferentes etapas de la vida, como son, la niñez, la adolescencia, la juventud, la familia y la

tercera edad, donde ofrece espacios de pastoral, en los cuales los miembros de la comunidad tienen la oportunidad de compartir y formarse.

El desarrollo de la práctica consiste en realizar encuentros semanales de manera presencial, donde se trabajen temas de interés para los adolescentes, y que estén orientados por la palabra de Dios, ayudando a enriquecer su conocimiento y hacer un aporte a la construcción de su identidad cristiana, al mismo tiempo se busca brindar un espacio agradable de conversación e integración donde se fortalezcan lazos de amistad y armonía en los jóvenes; algunas de las actividades incluyen juegos, actividades de integración, reflexión, aprendizaje y oración, haciendo uso de los recursos disponibles como material didáctico y tecnológico y bibliográfico.

Los encuentros se realizan en las instalaciones de la IPUC, y otros espacios abiertos, que permitan el desarrollo de las actividades, para iniciar la práctica fue necesario hacer una convocatoria con los adolescentes y sus padres a fin de consolidar el espacio, además de contar con el apoyo del pastor. En este informe se presentará la forma en que se ha llevado a cabo el trabajo, las actividades, recursos y las experiencias recogidas con los jóvenes y las personales.

1. Presentación de la organización del lugar de prácticas

La iglesia pentecostal unida de Colombia, a la cual pertenece la sede de Andalucía Valle del Cauca (Cra 6 # 13-57) es una organización cristiana que se configura alrededor de la enseñanza bíblica; en su constitución está reglamentada ante el estado colombiano, quien le otorga la personería jurídica, que permite la operación legal ante todos los entes gubernamentales. La IPUC hace presencia en la mayor parte del territorio del país, su sede administrativa se ubica en la ciudad de Medellín. Está dividida en 32 distritos administrativos, los cuáles son presididos por una junta de pastores que coordinan las iglesias locales, la sede de Andalucía Valle, pertenece al distrito 31.

A nivel local, la iglesia cuenta con un pastor ordenado por la IPUC, que ejerce como administrador y ministro; el propósito de la iglesia es predicar el evangelio a todos los que sea posible, formar a los creyentes en la palabra de Dios y ministrar la vida espiritual de los miembros. Su organización para cumplir este objetivo se divide en juntas de trabajo y directivas,

estas están encargadas de pastorear los diferentes grupos que componen la comunidad, como los niños, jóvenes, adultos, adultos mayores, familias y evangelismo.

La IPUC hace presencia desde hace 50 años en el municipio, donde se ha consolidado como una iglesia referente para muchos ciudadanos, que han conocido por medio de la predicación, la palabra de Dios y sus vidas y familias han cambiado para bien, también muchos se han formado en el servicio a Dios y el estudio de la Biblia. sus principales actividades son los cultos que celebran 5 veces por semana, clases de escuela dominical, evangelismo, escuela de música y conferencias para familias y parejas, consejería.

2. Justificación de la propuesta de intervención

Como se menciona anteriormente, la IPUC tiene un enfoque pastoral y evangelístico, en diferentes áreas, incluyendo los Adolescentes, sin embargo, el desarrollo de esta área ha sido difícil, pues no se cuenta con un grupo consistente, ya que muchos en esta etapa optan por alejarse de la iglesia, ser apáticos a los procesos de aprendizaje bíblico, lo que se ha convertido en un reto para la iglesia local y especialmente para los maestros.

La propuesta de intervención con la cual se llega a reforzar el trabajo, pretende desarrollar temáticas que generen interés para los adolescentes, en un espacio juvenil agradable y amistoso, donde puedan participar y expresar sus inquietudes y pensamientos, también se busca innovar en la metodología y la didáctica de los encuentros semanales; para lograr este fin, se tendrán en cuenta los aportes de la experiencia y los aprendizajes obtenidos en la licenciatura, donde se adquieren herramientas útiles de tipo conceptual y didáctico que aportan al mejoramiento de la pastoral.

La intervención es necesaria para vincular a los adolescentes que se encuentran dispersos y en ocasiones alejados de la iglesia, dando un nuevo aire de dialogo y aprendizaje, que les permita reflexionar en torno a su fe y sentido vida; también es importante construir un espacio para oír, las opiniones de esta generación que ve las cosas de manera distinta y que les cuesta adaptarse a los modelos tradicionales.

Con esta intervención se pretende avanzar en la conformación de un grupo sólido de adolescentes que puedan mejorar su entendimiento de la palabra de Dios y tener una experiencia sincera de fe que de sentido y valor a su vida y entorno.

3. Objetivo general

Acercar a los adolescentes a la palabra de Dios, utilizando estrategias didácticas y conceptuales que permitan el diálogo y la reflexión. en la IPUC Andalucía

4. Objetivos específicos

- Promover espacios aprendizaje entorno a la enseñanza Bíblica.
- Fomentar la reflexión acerca de la vida cristiana.
- Aplicar estrategias didácticas para los encuentros presenciales.
- Propiciar el diálogo y la participación de los adolescentes en la iglesia

5. Estado del arte en la práctica pastoral de la institución

5.1 Visión de la realidad

La iglesia de Andalucía en la organización pastoral tiene grupos de trabajo que se encargan de cada segmento en particular, como son jóvenes, familia, niños y adulto mayor; gran parte del trabajo se desarrolla en los cultos, donde se enseñan temas bíblicos, y se orientan espiritualmente a los miembros de la comunidad, esta es la actividad central de la iglesia, que se reúne de 4 a 5 veces por semana, donde la comunión entre los miembros es parte fundamental. Por los sucesos acontecidos en el año 2020 y 2021 por cuenta del COVID-19 han limitado los encuentros presenciales, afectando a los jóvenes quienes se desvinculan paulatinamente de los procesos espirituales.

En lo que concierne a los grupos de adolescentes, se presenta un desánimo para asistir a las reuniones y cultos, a pesar de los esfuerzos por realizar programas, esto causa en los líderes frustración, al enfrentarse a situaciones nuevas como las que se vienen presentando, los

adolescentes muchas veces se encuentran saturados de trabajos del colegio y esto les impide asistir a algunas reuniones.

Los adolescentes que asisten a la iglesia, oscilan entre los 12 y 17 años, actualmente se encuentran cursando bachillerato en las instituciones públicas del municipio; en sus tiempos libres ayudan a sus familias en actividades económicas, como la elaboración y venta de productos tradicionales del municipio, (gelatina, manjar blanco y arepas) pertenecen en su mayoría a familias que viven en estratos 1 y 2 que tiene limitadas condiciones socioeconómicas. Hacen parte de familias nucleares y monoparentales, las cuales asisten a la congregación, y muchos de ellos participan en grupos de la iglesia, como música, enseñanza a los niños entre otros.

6. Planeación pastoral

6.1 Línea de trabajo pastoral

La práctica pastoral se dirige a los Adolescentes pertenecientes a la IPUC Andalucía, la línea de trabajo es el discipulado, que consiste en la enseñanza bíblica y doctrinal, dentro de la vida cristiana, en este trabajo se busca orientar esta etapa del desarrollo del joven, para que tenga una experiencia de fe, que le dé sentido valores y principios inspirados en el evangelio.

6.2 Temáticas que se tratan

Los temas propuestos se dirigen en dos direcciones: Uno acerca del conocimiento de la escritura como principio de fe y la relación de los creyentes con ella; y dos, de la vida cristiana y como se percibe la fe, los temas fueron los siguientes:

- La biblia: la historia más fascinante para el libro más fascinante ¿Por qué debería creer en la biblia? ¿qué diferencia tiene la Biblia con respecto a otros libros?
- La Palabra de Dios: ¿Cómo entendemos la palabra de Dios, como nos habla? Símbolos de la palabra de Dios.
- Las escrituras y yo: ¿el mensaje de la biblia fue solo para los antiguos o tiene vigencia en mi actualidad?

- ¿Cómo puede un joven vivir en la voluntad de Dios cuando hay tantas ofertas para no hacerlo?
- Ejemplo bíblico de vidas asombrosas ¿Crear en Dios es sinónimo de una vida aburrida?
- la Carrera de la vida ¿Cómo llegar a la meta?
- ¡Identificados con Cristo!
- El servicio: todos somos el cuerpo de Cristo
- Vida cristiana ¿una vida sabia?
- El valor del ser.
- la plenitud de la vida en Cristo.

7. Procedimiento a seguir

En primer lugar, se elaboró una estrategia para convocar a los adolescentes y motivarlos a asistir de nuevo y despertar interés por aprender, esto implicó realizar publicidad con flyers, videos y mensajes de WhatsApp, después hacer un acercamiento personal, visitas en las casas y establecer un contacto cercano con cada uno de ellos.

En segundo lugar, se organizó un primer encuentro dirigido a la integración a través de juegos y dinámicas, donde se pudo pasar un momento divertido y de confraternidad, esto como lanzamiento e inicio de las temáticas propuestas.

En tercer lugar, organizar los talleres y encuentros, con las temáticas, modo que los días viernes de 7 a 9 queda socializada la programación con el grupo.

Por ultimo realizar un seguimiento a la asistencia y participación de los adolescentes, con el fin verificar si les gusta el programa, si se entienden los temas, o si tienen alguna situación particular que les impida, para buscar cómo ayudar desde la pastoral, con acompañamiento, oración y consejería.

Los encuentros presenciales se desarrollan con una estructura que permite apropiar los temas vistos y hacer de cada reunión un espacio para compartir y pasar un buen tiempo de integración y reflexión personal.

- Conducta de entrada o sensibilización
- Dinámicas rompehielos
- Preguntas sobre saberes previos y retroalimentación de demás anteriores
- Exposición del tema propuesto
- Lecturas bíblicas
- Preguntas y respuestas
- Ayudas audiovisuales
- Autoevaluaciones y reflexión personal
- Oración
- Canticos y alabanzas

8. Impacto de la práctica

Los impactos más visibles que se pueden evidenciar en el grupo, tienen que ver con la actitud de los adolescentes frente a la clase y las relaciones que tiene con los maestros y los demás compañeros, estos espacios han permitido vencer la timidez de algunos que ahora se atreven a participar y expresar sus dudas y opiniones, así mismo se evidencia un interés hacia los temas y los programas que se les presentan.

Otra forma en que se ha impactado la vida de los adolescentes es la manera de asimilar la enseñanza de la biblia, al resolver dudas y ofrecer una visión más clara del mensaje de Dios para sus vidas, también algunos tienen mayor interés por la vida espiritual y la búsqueda de Dios. Estos logros son significativos para la formación de su carácter cristiano.

Por otro lado, la congregación se beneficia en que los jóvenes se sienten incluidos y tienen un espacio para ellos, esto los motiva participar en otros programas como los cultos, la escuela de música y el ministerio infantil.

Algunas dificultades se presentaron a la hora de reunir a los adolescentes, esto debido muchas veces a las restricciones a la movilidad y los toques de queda en este tiempo de práctica, también a cuestiones de salud por parte de algunos adolescentes, además de manifestar mucha ocupación en tareas del colegio, lo cual no les daba tiempo para asistir. En la cuanto a la iglesia, siempre hubo disposición de los recursos y espacios necesarios para el desarrollo de la práctica.

9. Cronograma de actividades realizadas

FECHA	HORA	ACTIVIDAD	TEMA	OBJETIVO	DESCRIPCIÓN
05- Marzo	7 a 9 pm	Convocatoria		Hacer contacto con los adolescentes e invitarlos a participar en la pastoral.	Se elaboró una publicidad para promocionar la pastoral, se realizaron visitas, llamadas y mensaje de WhatsApp
12- Marzo	7 a 9 pm	Integración		Tener un acercamiento al grupo para generar empatía, pasar un momento de diversión y socializar el programa	Actividad de Bienvenida Presentación. Rompehielos y dinámicas: -cuáles son tus series y películas favoritas. -piensa rápido, animales de tierra, aire y agua. Presentación del programa Refrigerio y despedida.
13- Marzo	7 a 9 pm	Conferencia	La plenitud de la vida en Cristo	Reflexionar en torno a la integralidad del mensaje cristiano en la vida de los jóvenes.	-Exposición bíblica y didáctica del mensaje de la plenitud de la vida en Cristo.

					-Dinámicas de participación y socialización del tema.
19-Marzo	7 a 9 pm	Cine foro "SOUL"	El sentido de la vida	Reflexionar a partir del argumento de la película, y preguntar desde el mensaje bíblico la respuesta.	-Introducción a la película Soul. -Refrigerio y crispetas -Compartir opiniones sobre la película y el tema del sentido de la vida. -Reflexionar el tema la enseñanza biblia, sobre el sentido de la vida según Dios. -Oración y despedida
26-Marzo	7 a 9 pm	Conversatorio	El valor de la vida	a través de la interacción de los participantes con los recursos " <i>El circo de la mariposa</i> " generar una reflexión en torno a la capacidad del ser humano de	Se presentó el cortometraje "el Circo de la Mariposa" A partir del argumento del corto se entablo una conversación sobre la dignidad humana y las oportunidades que todas las

				superar sus limitaciones	personas tienen de desarrollarse y sacar su mejor potencial. -al finalizar se hace una reflexión bíblica y la oración.
02- Abril	7 a 9 pm	conversatorio	La biblia, la historia más fascinante para el libro más fascinante	Propiciar una reflexión acerca de lo especial de este libro de los libros, que sigue siendo asombroso, único y fiable en nuestro tiempo.	-Dinámica de inicio: ¿qué sabes de la biblia? los participantes tiran los dados y el menor puntaje inicia con su opinión. -Exposición sobre historia de la biblia. Conversatorio sobre las opiniones de la biblia, preguntas y respuestas. -Reflexión y oración
09- Abril	7 a 9 pm	Presentación expositiva	Las escrituras y yo: ¿el mensaje de la biblia fue solo para los antiguos o tiene vigencia en mi actualidad?	Este encuentro pretende involucrar el mensaje de Dios en la vida personal, dando una respuesta a la pregunta ¿cómo creer en un libro tan antiguo?	- Actividad inicial: preguntas sobre conocimientos previos del tema. Presentación expositiva sobre la eternidad de la palabra de Dios y su vigencia en la actualidad.

					Para terminar la reflexión se escuchará la canción “ <i>Tu palabra</i> ” de Gilberto Daza. Oración, despedida y refrigerio.
23- Abril	7 a 9 pm	Mesa redonda	¿Cómo puede un joven vivir en la voluntad de Dios cuando hay tantas ofertas para no hacerlo?	Reflexionar acerca de los motivos que cada uno tiene para creer en la palabra de Dios y si pueden ser más fuertes que los motivos para no creer.	Actividad inicial: Juego con cartas. Actividad didáctica: Elección de comida entre diversas ofertas presentes en la mesa. (fichas). Partiendo de la elección se reflexiona sobre: ¿Cuáles fueron los criterios que tuvieron para elegir? ¿su decisión fue influenciada por su apetito o por su necesidad? ¿pensaste en las consecuencias de tu elección? ¿Crees que nuestras elecciones en la vida a veces se toman desde este criterio

					del gusto y no de buscar lo que sea mejor para nosotros? Se da espacio a preguntas y se cierra con la canción <i>“He decidido seguir a Cristo”</i>
30- Abril	7 a 9 pm		la Carrera de la vida ¿Cómo llegar a la meta?	A través del mensaje bíblico descubrir la importancia de la perseverancia cristiana.	Actividad de inicio: se organizará una carrera de obstáculos, donde cada uno de los adolescentes tendrá que superarla con los ojos vendados, mientras alguien lo guía con la voz. -Enseñanza bíblica de Filipenses 3:12,15. Sobre llegar a la meta, y la perseverancia en la fe. - al final se ora pidiendo valor y fe para continuar hasta el final.

<p>07- Abril</p>		<p>Conversatorio</p>	<p>Ejemplos de vidas asombrosas ¿Crear en Dios es sinónimo de una vida aburrida?</p>	<p>Conocer ejemplos de vidas que fueron asombrosos, arriesgados, audaces, valientes y transformadores de su realidad y sobre todo hombre de Fe. La vida de los santos tiene de todo menos ser aburrida.</p>	<p>Actividad inicial: juegos con vasos y bolos. -ronda de preguntas sobre que piensan los adolescentes que es una vida aburrida y cual una apasionante. -exposición de personajes bíblicos e históricos que tuvieron vidas asombrosas haciendo la voluntad de Dios. -al terminar se invita a la reflexión personal sobre como Dios puede bendecir la vida de cada uno para vivir de forma que agrade a Dios y alcanzar sus sueños. -oración pidiendo a Dios propósito. Despedida y refrigerio.</p>
-----------------------------	--	----------------------	--	---	--

*Cuadro N° 1. Cronograma actividades, fuente elaboración propia

10. Recomendaciones

Desde la experiencia con las practicas pastorales en la IPUC Andalucía, se recomienda conformar un grupo de trabajo que pueda dedicarse al discipulado de adolescentes, ya que esta edad requiere de un acompañamiento especial que pueda orientar las diferentes dudas y problemáticas que tienen; aunque en la actualidad hay hermanos encargados, al parecer no se hace una correcta distinción entre los niños, adolescentes y jóvenes.

Estos líderes nombrados deben recibir una capacitación adecuada para realizar el discipulado de adolescentes, una capacitación en métodos pedagógicos y didácticos adecuados a la edad y perspectivas de los adolescentes, también los lideres deben tener vocación y llamado para este importante servicio, pues requiere paciencia y perseverancia.

Bibliografía

Leys, L (2015). *Diferente*. Miami: Estados unidos. Editorial Vida

Liardon, R. (2005). *Los generales de Dios II*. Miami: estados Unidos. Editorial Peniel,

Iglesia pentecostal unida de Colombia. (2017) *Reuniones familiares de amistad (REFAM)* tercera edición. Medellín: Colombia. Editorial Alfa y Omega.

Sociedades Bíblicas Unidas. (1997) *Biblia del Diario Vivir*. Nashville: Estados Unidos. Editorial Caribe,